

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 36 (1948)
Heft: 1

Rubrik: Société d'histoire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE

Inauguration de l'exposition des fouilles de Pont-en-Ogoz, 22 novembre 1947.

Pour inaugurer l'exposition des fouilles de Pont-en-Ogoz dans le vestibule d'entrée de la Bibliothèque cantonale et universitaire, la Société d'histoire a tenu une séance commune avec le Geschichtsforschender Verein, dans la Salle de lecture de cette Bibliothèque. Le succès en fut inespéré, puisque quelque 140 personnes y assistaient, parmi lesquelles nous tenons à mentionner M. Jules Bovet, directeur de l'Instruction publique, le R. P. Smidt, professeur à l'Université, le Prof. Weber, doyen de la faculté des sciences, M. l'abbé Brulhart, curé d'Avry-devant-Pont, M. Schmutz, syndic de Pont-en-Ogoz, M. Berset, instituteur à Pont, et de nombreux étudiants et ouvriers qui ont collaboré dans le travail des fouilles. MM. Bæriswyl, conseiller d'Etat, et Bosset, président de la Société suisse de préhistoire, s'étaient excusés.

M. *Bernard de Vevey*, président de la Société d'histoire, ouvrit la séance en remerciant la Direction de la Bibliothèque d'avoir donné l'hospitalité à l'exposition, ainsi que la Direction de l'Instruction publique et la Loterie Romande d'avoir rendu les fouilles possibles par l'octroi de leurs subsides. Puis il fit l'historique de la seigneurie de Pont.

Jusqu'à ce jour, l'histoire de Pont ne remontait pas au delà de la fondation des couvents d'Humilimont en 1137 et d'Hauterive en 1138. Elle se confond d'abord avec celle de ses seigneurs, la famille féodale de Pont qui aliéna ou perdit peu à peu ses droits, pour s'éteindre au XVI^e siècle. Dès le début du XIII^e siècle, en effet, nous trouvons successivement comme coseigneurs les Franceis de Pont, d'Oron, de Langin, Mayor de Lutry, de Challant, de Menthon. Fribourg acheta la seigneurie en 1482, l'érigea en bailliage et revendit le domaine qui passa ainsi à la famille Gottrau, puis aux von der Weid jusqu'à la fin du XVIII^e siècle; après avoir appartenu à divers propriétaires pendant près d'un siècle, ce domaine fit retour à la famille von der Weid en 1868, pour être enfin exproprié par l'entreprise du barrage de Rossens.

Puis M. *Karl Keller-Tarnuzzer*, secrétaire de la Société suisse de préhistoire, exposa le résultat des fouilles qu'il dirigea: masse énorme de tessons, décorés ou non, silex taillés, pierres meulières et mortiers à blé, quelques perles de verroterie de provenance égyptienne, et en bronze une épingle à enroulement, un grand cercle, une bague en spirale.

Tous ces objets appartiennent à l'âge du bronze. La plupart sont de la fin de cette époque, de laquelle date un grand nombre de nos stations lacustres. Les stations terrestres sont très rares en Suisse romande. Quelques objets sont de l'âge du bronze moyen, dont on ne connaît pas de station lacustre, mais seulement quelques stations terrestres en Suisse orientale. Enfin, l'un ou l'autre tesson pourrait peut-être dater du premier âge du bronze, dont il n'existe aucune station en Suisse romande.

Ces fouilles ont enfin amené la découverte de quelques objets romains: une monnaie illisible, des fragments de tuiles à rebord et des tessons de terre sigillée, décorés à la molette, provenant d'une fabrique des Ardennes et datant de l'an 330 après J.-C. environ.

Il est donc du plus haut intérêt de continuer ces fouilles qui démontrent que le lieu a été habité, sans solution de continuité de l'an 1000 environ avant J.-C. à nos jours.

M. *Edmond Latellin*, intendant des bâtiments, nous entretint enfin de la technique des fouilles pratiquées à Pont sur le terrain du moyen âge. En 1927, à l'occasion de la restauration de la chapelle de Pont, il avait fait les premiers relevés du terrain et remarqué certaines protubérances allongées. Les photos prises d'avion ont encore précisé ces constatations. Une fois le déboisement achevé, on dégagait les murs de fondation des maisons du bourg (les maisons elles-mêmes devaient être en bois), mais ce qui donna le plus de travail fut le château, dont on ne voyait naguère que le sommet de deux tours émergeant des sapins. Il fallut évacuer des centaines de m³ d'éboulis, travail délicat et dangereux. Une fois que la poterne et quelques parties extérieures de la forteresse auront été dégagées, on en pourra dresser un plan complet.

Du reste le plan précis de toute la ville a été relevé par M. Charles Vesin.

Enfin, M. *Ferdinand Ruegg*, président du Geschichtsforschender Verein, remit officiellement à l'Etat les objets trouvés à Pont pour être déposés au Musée cantonal, conformément à la loi.

Sur ce, M. *Jules Bovet*, conseiller d'Etat directeur de l'Instruction publique, prit la parole pour exprimer les sentiments de reconnaissance du Gouvernement envers tous ceux qui, de près ou de loin, d'une manière ou d'une autre, se sont intéressés à ces fouilles archéologiques.

Cette séance terminée, on visita l'exposition, fort bien aménagée par M. Keller-Tarnuzzer pour la partie préhistorique et par M. Latellin pour les objets du moyen âge.

La vitrine centrale contenait un choix des objets préhistoriques les plus caractéristiques: quelques tessons décorés qui peuvent être attribués avec la plus grande vraisemblance à l'âge du bronze moyen, peut-être même pour certains d'entre eux au premier âge du bronze, de très nombreux tessons, bords de vases décorés et fonds de vases, du dernier âge du bronze, quelques silex bien retouchés, deux vases qui purent être complètement reconstitués, une épingle à enroulement et une superbe bague en spirale de bronze,

quelques perles d'importation égyptienne. Notons, enfin, un fragment de croissant d'argile, objet de culte que l'on rencontre dans presque toutes les stations du bronze.

Deux autres vitrines étaient occupées par les trouvailles du moyen âge, faites tant au château que dans le bourg: clous, quelques clés des XIV^e et XV^e siècles, gonds, outils, de nombreux carreaux de faïence vernissée provenant de poêles des XIV^e, XV^e et XVI^e siècles, une série de statuettes et de têtes d'hommes, de femmes et d'animaux en faïence qui devaient orner ces poêles, une clochette, de la poterie, etc.

Dans une dernière vitrine, enfin, M. Rüegg avait organisé une petite exposition rétrospective de nos anciens archéologues — photographies et œuvres — allant de Louis Grangier au professeur Obermaier et au chanoine Peissard. C'était là un hommage rendu à tous ceux qui nous ont précédés dans les recherches archéologiques.

Pour rendre l'exposition plus attrayante et plus compréhensive, M. Lateltin, aidé entre autres par M. Charles Vesin, avait établi plusieurs plans: plans de situation et des fouilles, reconstitution du château, vue des ruines lorsqu'elles ne seront plus qu'une île.

Enfin, on avait réuni là toutes les anciennes vues de Pont que l'on put trouver.

Le succès de la séance et de l'exposition démontre combien l'archéologie intéresse le public¹. Cette branche de l'histoire, si florissante chez nous, il y a quelque 70 ans, pourrait donc retrouver des adeptes et ceux-ci auraient encore un grand travail devant eux, car tout n'a pas été fouillé dans notre canton.

¹ Notons encore que la Société technique fribourgeoise a également consacré une séance, le 15 décembre, aux fouilles de Pont, réunion au cours de laquelle MM. de Vevey et Lateltin ont redonné leurs conférences, illustrées de projections lumineuses, l'exposition étant terminée.

OUVRAGES A VENDRE

Nouvelles Etrennes fribourgeoises: 1874, 1877, 1884, 1885, 1886, 1888, 1889, 1890, 1894, 1900, 1902, 1927, 1930, 1940, 1942. L'année 1874 est reliée; les autres sont brochées. Les volumes sont aussi vendus séparément. S'adresser à la Rédaction des *Annales*.

PRÉHISTOIRE

Le *Cercle universitaire d'études préhistoriques* organise les conférences suivantes, avec projections, dans la salle du cinéma, à l'Université:

- 4 février: K. KELLER-TARNUZZER, Frauenfeld: *Pont-en-Ogoz, fouilles de 1947.*
- 18 février: D. ANDRIST, Pieterlen: *L'âge de la pierre moyen.*
- 25 février: M^{lle} D^r V. GESSNER, Kilchberg: *L'époque néolithique.*
- 3 mars: Prof. O. TSCHUMI, Berne: *L'âge du bronze.*
- 10 mars: Prof. D^r R. LAUR-BELART, Bâle: *L'âge du fer.*
- 12 mai: D^r E. PÉLICHET, Nyon: *L'époque romaine.*
- 2 juin: Prof. D^r R. LAUR-BELART, Bâle: *Le haut moyen âge.*
- 16 juin: Prof. D^r P.-W. SCHMIDT, Fribourg: *Ethnographie et préhistoire.*
- 27 juin: Excursion à Avenches, sous la conduite de M. BOURQUIN, et à Morat, sous la conduite de M. MÜLLER.

Il est encore prévu une conférence de M. P.-J. MARINGER, Fribourg, sur *Le paléolithique*. La date en sera indiquée ultérieurement.

Ces conférences ont lieu à 20 heures 30 et sont gratuites. Pour l'excursion prière de s'annoncer à M. RUDOLF JUD, 140, rue des Epouses.

TABLES DES ARCHIVES DE LA SOCIÉTÉ D'HISTOIRE

M. Henri Clément est en train d'achever les tables des « Archives de la Société d'Histoire », qui rendront les plus grands services à tous les historiens pour leurs recherches dans cette collection de 16 volumes. Elles comprendront 1500 à 1800 pages dactylographiées. Le prix ne peut encore en être fixé, car il dépend de l'importance du tirage: aussi, prions-nous instamment toute personne qui s'intéresserait à cet ouvrage de s'annoncer, sans engagement de sa part, au président de la Société, M. Bernard de Vevey, à Fribourg. Une circulaire indiquant le prix et accompagnée d'un bulletin de souscription sera alors envoyée aux intéressés.

Caisse d'Épargne de la Ville de Fribourg

PLACE DE L'HOTEL DE VILLE

Dépôts d'épargne — Prêts hypothécaires
Bons de caisse sur nantissement

Favorisez la Caisse d'Épargne de la Ville de Fribourg,
les trois quarts de ses bénéfices sont versés à des
œuvres scolaires de la Cité.

ENTREPRISES ÉLECTRIQUES FRIBOURGEOISES

Production et distribution d'énergie électrique

Cuisine électrique.

Grâce à ses prix modiques, sa simplicité et sa propreté hygiénique, la cuisine électrique est appelée à prendre un développement universel, surtout dans les foyers où reste en honneur la succulente et savoureuse cuisine fribourgeoise.

Tous devis et renseignements sont fournis gratuitement par les Entreprises électriques fribourgeoises.



FOIRE AUX PROVISIONS FRIBOURG

expose et vend les produits de son sol et de son artisanat

Chaque année à Fribourg

Fin sept./début oct.

DE
VILLARS

CHOCOLAT CACAO
BISCUITS THE
TALISMALT CAFE

CHOCOLAT
VILLARS

**Les opinions émises dans la revue n'engagent que
les auteurs des articles.**